

**Программа международной научной конференции «Культурные процессы в циркумбалтийском пространстве в раннем и среднем голоцене» 26-28 апреля 2017 г. в г. Санкт-Петербурге /**

**Programme of the international scientific conference “Cultural processes in the Circum-Baltic space in the Early and Middle Holocene”, Saint-Petersburg, Russia on April 26–28, 2017**

**26 апреля, среда / April 26, Wednesday**

**Институт истории материальной культуры РАН. Дворцовая наб., д. 18 /  
Institute for History of Material Culture, Rus.Acad.Sci. Dvortsovaya (Palace) embankment 18**

**9:00 – 10:00 регистрация участников / registration of participants**

**10:00 – 11:45**

**Лапшин В.А. Председатель Программного комитета конференции, Директор ИИМК РАН, д.и.н.**  
Приветственное слово участникам конференции  
*Lapshin V.A. Chairman of the Conference Program Committee, Director of IHMC Rus.Acad.Sci. Greetings to the participants of the conference*

**Чистов Ю.К. Сопредседатель Программного комитета конференции, Директор МАЭ РАН, д.и.н.**  
Приветственное слово участникам конференции  
*Chistov Yu.K. Co-chairman of the Conference Program Committee, Director of MAE Rus.Acad.Sci. Greetings to the participants of the conference*

**Васильев С.А., Шумкин В.Я. Слово о В.И. Тимофееве**  
*Vasilyev S.A., Shumkin V.Ya. A word about Vladimir Timofeev*

**Секция 1. Археологические памятники и исчезнувшие ландшафты голоцена. Организаторы – Д.В. Герасимов, Н.Е. Зарецкая**  
**Section 1. Archaeological sites and disappeared Holocene landscapes. Conveners – D.V. Gerasimov, N.E. Zaretskaya**

**Герасимов Д.В.** Погребённые археологические комплексы каменного века в восточной части Финского залива и в Приладожье: история осознания и перспективы открытий  
*Gerasimov D.V. Submerged Stone Age archaeological contexts in the eastern part of the Gulf of Finland and in the Ladoga region: history of recognition and perspectives of discoveries*

**Шварев С.В., Субетто Д.А., Никонов А.А., Зарецкая Н.Е., Полещук А.В., Потахин М.С.** О связи катастрофических изменений гидрографической сети Карельского перешейка в голоцене с сильными землетрясениями  
*Shvarev S.V., Subetto D.A., Nikonov A.A., Zaretskaja N.E., Poleshchuk A.V., Potahin M.S. About the connection of catastrophic changes of the hydrographical system on the Karelian Isthmus in the Holocene with strong earthquakes*

**Никонов А.А.** Природный катаклизм в Ладожском бассейне и его значимость для неолитического населения региона  
*Nikonov A.A. The natural cataclysm in the Ladoga catchment and its significance for the Neolithic population of the region*

**11:45 – 12:15 перерыв / coffee break**

12:15 – 13:30

**Гусенцова Т.М., Сапелко Т.В., Лудикова А.В., Кулькова М.А., Рябчук Д.В., Сергеев А.Ю.** Микрорегион стоянок Подолье 1 и 3 в палеоландшафте южного Приладожья  
*Gusentsova T.M., Sapelko T.V., Ludikova A.V., Kulkova M.A., Ryabchuk D.V., Sergeev A.Yu. The microregion of Podolje 1 and 3 sites in palaeoenvironment of the Southern Lake Ladoga region*

**Герман К.Э., Мельников И.В.** Археологические исследования в заповеднике "Кивач" в 2014-2016 гг.  
*German K.E., Melnikov I.V. Archaeological surveys in the "Kivach" Nature Preserve in 2014-2016*

**Alenius T.** Land use and landscapes during the Neolithic: two cases from eastern Fennoscandia  
*Алениус Т. Ландшафты и их освоение в неолите: два примера из восточной Фенноскандии*

13:30 – 15:00 перерыв на обед / lunch break

15:00 – 17:15

**Grøn O., Boldreel L.O., Hermand J.-P., Rasmussen H., Cvikel D., Galili E., Madsen B., Normark E.** Acoustic mapping of submerged Stone Age sites. An acoustic phenomenon related to worked flint and silicate minerals  
*Грøn О., Болдрелл Л.О., Херманд Дж.-П., Расмуссен Н., Цвикел Д., Галили Е., Мадсен Б., Нёрмарк Е. Акустическое картирование затопленных памятников каменного века. Акустический феномен, связанный с продуктами расщепления кремня и окремнённых пород*

**Лычагина Е.Л., Зарецкая Н.Е., Чернов А.В., Демаков Д.А., Митрошин Е.Н.** Исчезнувшие ландшафты и ушедшие культуры: история Верхнего Прикамья в раннем голоцене  
*Lychagina E.L., Zaretskaya N.E., Chernov A.V., Demakov D.A., Mitroshin E.N. Disappeared landscapes and bygone cultures: history of the Upper Kama region in the Early Holocene*

**Иванищева М.В., Кулькова М.А.** Этапы освоения древних ландшафтов Березовослободского археологического комплекса на нижней Сухоне  
*Ivanistcheva M.V., Kulkova M.A. Stages of human development of ancient landscapes around an archaeological complex Berezovaya Slobodka on the Lower Sukhona*

**Косорукова Н. В.** Особенности кремневого инвентаря мезолитической стоянки Погостище 15 в бассейне озера Воже  
*Kosorukova N.V. Peculiarities of lithic inventory of the Mesolithic site Pogostische 15 in the lake Vozhe basin*

**Цыбрий А.В., Цыбрий В.В.** Хозяйственные и бытовые объекты на стоянках неолита Нижнего Дона и Северо-Восточного Приазовья  
*Tsybriy A.V., Tsybriy V.V. Economic and household objects at the Neolithic sites of the Low Don and North-East Azov region*

17:15 – 17:45 перерыв / coffee break

17:45 – 20:00 сессия стендовых докладов, фуршет / poster session, icebreaker party

**Rostedt T., Kriiska A.** New features in old sites - Some peculiarities from the Early Mesolithic sites in southern Finland

*Rostedt T., Kriiska A. Новые структуры на старых памятниках - некоторые особенности раннемезолитических памятников южной Финляндии*

**Тарасов А.Ю., Маннинен М., Хейкила П., Анттироико Н., Песонен П.** Распространение местных материалов в ходе первичной колонизации Восточной Фенноскандии (на примере лидита).

*Tarasov A., Manninen M., Heikkila P., Anttiroiko N., Pesonen P. The spread of local materials during initial colonization of Eastern Fennoscandia (the case of lidite)*

**Синицына Г. В.** "Сырьевые" контакты в раннем мезолите на территории северо-запада Русской равнины

*Sinitsyna G.V. Early Mesolithic "Raw material" contacts in the North-West of the Russian plain*

**Kittel P., Błaszczyk K., Dolbunova E., Gauthier E., Kotrys B., Kramkowski M., Lamentowicz M., Łuców D., Mazurkevich A., Mroczkowska A., Płóciennik M., Słowiński M.** Last 1000 years palaeoecological history of the kettle-hole peatland in the Serteya region (research project)

*Киттель П., Мазуркевич А., Блащик К., Долбунова Е., Готье Е., Котрыс Б., Крамковский М., Ляментович М., Луцув Д., Мрочковская А., Плуценник М., Словинский М. Палеоэкологическая история последних 1000 лет торфяниковой котловины в Сертейском регионе (представление проекта)*

**Мельников И.В.** Освоение древним населением внутренних водоемов Заонежского полуострова (Карелия)

*Melnikov I.V. New materials on settlement of inner waterbodies in Mesolithic-Eneolithic in Zaonezhskiy peninsula (Karelia)*

**Иванищева Е.А., Иванищева М.В.** Ландшафты Березовослободского археологического комплекса на Нижней Сухоне

*Ivanistcheva E.A., Ivanistcheva M.V. Landscapes of an archaeological complex Berezovaya Slobodka on the Lower Sukhona*

**Андрианова Л.С.** Исследование стоянки Заборная на средней Сухоне

*Adrianova L.S. Investigation on Zabornaya site at the middle course of the Sukhona River*

**Вороненко О.В.** Новые материалы с поселений мезолита - неолита в низовьях Березины

*Varanenka O.V. New materials from Mesolithic – Neolithic settlements in the lower course of the Berezina river*

**Klecha A.** Microwear traces of the natural origin in the light of scanning electronic microscope analysis

*Клеха А. Микроследы износа естественного происхождения, определенные посредством сканирующего электронного микроскопа*

**Вашанов А.Н.** Случайные находки костяных и роговых изделий раннего и среднего голоцена на территории Беларуси – проблема культурно-хронологической идентификации

*Vashanau A.M. Stray finds of Early and Middle Holocene bone and antler artifacts from the territory of Belarus – a problem of cultural and chronological identification*

**Лисицын С.Н., Бельский С.В.** Палеолагуна р. Ермиловки на западе Карельского перешейка в каменном веке (по итогам археологических исследований)

*Lisitsyn S.N., Belskiy S.V. Palaeolagoon of the Ermilovka river in the western part of Karelian Isthmus (basing on archaeological studies)*

27 апреля, четверг / April 27, Thursday

Реставрационно-хранительский центр "Старая деревня" Государственного Эрмитажа. Ул  
Заусадебная, д. 37 /  
The Staraya Derevnya Restoration and Storage Centre, The State Hermitage Museum. Zausadebnaya str.  
37

Секция 2. Массивы абсолютных дат и модели неолитизации. Организаторы – А.А. Выборнов, М.А. Кулькова / Section 2. Absolute chronology data arrays and models of neolithization. Conveners – А.А. Vybornov, М.А. Kulkova

09:30 – 11:10

**Выборнов А.А., Кулькова М.А.** Массивы радиоуглеродных дат и варианты неолитизации от Волги до Дона  
*Vybornov A.A., Kulkova M.A. Arrays of radiocarbon dates and variations of neolithization from the Volga to the Don*

**Мазуркевич А.Н., Зайцева Г.И., Кулькова М.А.** Неолитизация Восточной Европы сквозь призму радиоуглеродных данных  
*Mazurkevich A.N., Zaiceva G.I., Kulkova M.A. Neolithization of Eastern Europe in the light of radiocarbon dates*

**Сидоров В.В.** Специфика неолитизации в лесной зоне Восточной Европы  
*Sidorov V.V. Specificity of neolithization in the Eastern Europe forest zone*

**Piezonka H.** Mesolithic – Sub-Neolithic – Neolithic: The problem of defining neolithization between East and West  
*Пиэцонка Х. Мезолит – субнеолит – неолит: проблема определения неолитизации между востоком и западом*

11:10 – 11:30 перерыв / coffee break

11:30 – 12:45

**Зайцева Г. И., Тимофеев В. И., Долуханов П. М., Ришко С. А., Семенов А. А., Лебедева Л. М., Бурова Н.Д.** Архео-хронологические исследования неолита Северо-Восточной Европы  
*Zaitseva G.I., Dolukhanov P.M., Rishko S.A., Sementsov A.A., Lebedeva L.M., Burova N.D. Archaeo-chronological investigations on Neolithic of North- Eastern Europe*

**Nowak M.** The second stage of neolithization and para-Neolithic in the southern Baltic  
*Новак М. Второй этап неолитизации и паранеолит в южном Балтийском регионе*

**Meadows J., Craig O., Heron C.** Timofeev's Legacy - Searching for Patterns in Aggregated Radiocarbon Data from Neolithic North-Eastern Europe  
*Медоуз Дж., Крэйг О., Херон К. Наследие Тимофеева: Поиск структур в группировках радиоуглеродных датировок неолита северо-восточной Европы*

12:45 – 14:00 перерыв на обед / lunch break

**Секция 3. Системы социальных коммуникаций в мезолите и неолите. Организатор – А. Крийска /  
Section 3. Social networks during the Mesolithic and Neolithic. Conveners – A. Kriiska, K. Nordqvist**

**14:00 – 15:40**

**Крийска А.** Социальные связи в лесной зоне Восточной Европы в каменном веке  
*Kriiska A. Social networks in the Eastern European forest zone during the Stone Age*

**Knutsson K., Knutsson H.** The structure of the pioneer settlement of Scandinavia. The origin of long lived social territories

*Кнутссон К., Кнутссон Х. Структура расселения первых поселенцев в Скандинавии. Происхождение устойчивых социокультурных ареалов*

**Жилин М. Г., Савченко С.Н.** Костяное вооружение как индикатор связей в мезолите лесной зоны Восточной Европы и Зауралья

*Zhilin M.G., Savchenko S.N. Bone weapons as an indicator of contacts in the Mesolithic of the forest zone of Eastern Europe and the Trans-Urals*

**Larsson L., Molin F.** Decoration of bone and antler artifacts as indication of Mesolithic networks. Finds from a Central Swedish late Mesolithic site

*Ларссон Л., Молин Ф. Орнаментация костяных и роговых артефактов как маркер коммуникационных сетей в мезолите: находки из позднемезолитического памятника в Центральной Швеции*

**15:40 – 16:00 перерыв / coffee break**

**16:00 – 17:20**

**Macāne A., Zagorska I.** Collective burials of Comb Ware Culture at Zvejnieki cemetery

*Мацане А., Загорска И. Коллективные погребения культуры гребенчато-ямочной керамики на могильнике Звейниеки*

**Mannermaa K., Girya E.Yu., Gerasimov D.V.** Alteration techniques of elk (*Alces alces*) and bear (*Ursus arctos*) tooth pendants at Late Mesolithic Yuzhniy Oleniy Ostrov (Lake Onega) – indicators of cultural and social heterogeneity?

*Маннермаа К., Гиря Е.Ю., Герасимов Д.В. Различия в технике изготовления подвесок из зубов лося и медведя из позднемезолитического могильника на Южном Оленьем острове Онежского озера – признаки культурной и социальной однородности?*

**Loze I.B.** Zvidze - the Early Neolithic settlement of mid-Eastern Baltic region

*Лозе И.Б. Звидзе – раннеолитическое поселение в центральной Прибалтике*

**17:20 – 17:40 перерыв / coffee break**

**17:40 – 19:00 сессия стендовых докладов / poster session**

**Ашейчик В.В., Вайтович А.В., Вашанов А.Н.** Дальнее распространение кремневого сырья в каменном веке: примеры из Беларуси  
*Asheichyk V.U., Vaitovich A.U., Vashanau A.M. Long-distance spread of flint raw-material in Stone Age: Belarus cases*

**Езепенко И.В., Езепенко И.Н.** Новые данные абсолютного датирования поселений неолита – раннего периода эпохи бронзы Верхнего Поднепровья  
*Yazepenko I.V., Yazepenko I.N. New data on absolut dating of Neolithic – Early Bronze Age settlements in the catchment of the Upper Dnieper River*

**Недомолкина Н. Г., Пиецонка Х.** Результаты абсолютной и относительной хронологии по материалам многослойных поселений (Вёкса 3)  
*Nedomolkina N.G., Piezonka H. Results on absolute and relative chronology based on materials from the multi-layered settlement site of Veksa 3*

**Eymundsson Carine S. R.** Interaction in Early Prehistory: Exploring the social dimensions of axe production and raw material procurement in the Early and Middle Mesolithic of Northern Europe (9000-7500 BC)  
*Эймундссон К.С.Р. Взаимодействия в раннем доисторическом периоде: изучение социальной роли производства топоров и добычи сырья в раннем и среднем мезолите в Северной Европе (9500–6300 л. до н.э.)*

**Холкина М.А.** Технология изготовления керамики и культурные контакты в эпоху раннего металла в восточной части Финского залива  
*Kholkina M.A. Pottery-making technology and cultural contacts in the Early Metal Period in the eastern part of the Gulf of Finland region*

**Ткач Е.С.** Распространение традиций культур шнуровой керамики в верховьях Западной Двины: вопросы хронологии и культурной атрибуции  
*Tkach E.S. Distribution of the Corded Ware Cultures traditions in the Upper Western Dzvina region: questions of chronology and cultural attribution*

**Васильева И.Н.** Сравнительное изучение технологии керамики «елшанского облика» Волго-Уралья и сопредельных регионов  
*Vasilyeva I.N. Comparative study of “Elshanskaya culture type” pottery making technology in the Volga-Urals and neighbouring areas*

**Лычагина Е.Л., Батуева Н.С.** Влияние елшанской керамической традиции на ранние керамические комплексы Верхнего и Среднего Прикамья  
*Lychagina E.L., Batuyeva N.S. Influence of Elshanka ceramic tradition on the early ceramic complexes from the Upper and Middle course of the Kama river (by material from Levshino site)*

**Смольянинов Р.В., Бессуднов А.Н.** Среднедонская культура на Верхнем Дону  
*Smolyaninov R.V., Bessudnov A.N. Srednedonskaya culture in the upper course of the Don River*

**Матева Б., Скакун Н.Н.** Особенности возникновения и развития неолитических культур на Северо-востоке Болгарии  
*Mateva B., Skakun N.N. Peculiarities of the Origin and Development of Neolithic Cultures in Northeastern Bulgaria*

**Ногин Е.В.** Материалы памятников струмельского типа на территории Украины  
*Nogin E.V. The materials of Strumel type from the territory of Ukraine*

28 апреля, пятница / April 28, Friday

Реставрационно-хранительский центр "Старая деревня" Государственного Эрмитажа. Ул  
Заясадебная, д. 37 /  
The Staraya Derevnya Restoration and Storage Centre, The State Hermitage Museum. Zausadebnaya str.  
37

Секция 3. Системы социальных коммуникаций в мезолите и неолите (продолжение). *Организаторы*  
– А. Крийска, К. Нордквист /  
Section 3. Social networks during the Mesolithic and Neolithic (continuation). *Conveners* – A. Kriiska, K.  
Nordqvist

10:00 – 11:20

**Кашина Е.А.** «Нити взаимодействий» в лесной зоне Северо-Востока Европы: сходство и различие  
предметов искусства малых форм (6000-2700 BC)

*Kashina E.A. 'Threads of interaction' in North-Eastern European forest zone: the mobile art similarities and  
differences (6000-2700 BC)*

**Larsson Å.** Before Pitted Ware Culture. Tracing long term influences across the Baltic Sea in craft and  
practices

*Ларссон А.М. Появление культуры ямочной керамики: трансбалтийские коммуникационные сети и  
передвижения в свете изменений в керамическом производстве на территории Швеции в 4 тыс. до  
н.э.*

**Mökkönen T., Nordqvist K., Herva V.-P.** Changes in Neolithic lithic raw materials in eastern Finland:  
Indications of unspecified social networks?

*Мёкконен Т., Нордквист К., Херва В.-П. Изменения в использовании каменного сырья в неолите  
восточной Финляндии: свидетельства меняющихся систем коммуникаций*

11:20 – 11:40 перерыв / coffee break

11:40 – 13:00

**Уткин А.В., Костылёва Е.Л.** Клады с янтарными украшениями на нео-энеолитических могильниках  
Русской равнины

*Utkin A.V., Kostyleva E.L. Hoards with amber decorations in the neo-eneolithic cemeteries of the Russian  
Plain*

**Квятковская К., Манастерский Д.** Происхождение уникальных позднеэнеолитических изделий из  
янтаря из северо-восточной Польши

*Kwiatkowska K., Manasterski D. On the origin of the unique Late Neolithic amber artefacts from North-  
Eastern Poland*

**Кривальцевич Н.Н.** К проблеме распространения традиций культуры шнуровой керамики в  
междуречье Припяти и Западной Двины

*Kryvaltsevich M.M. On the problem of the distribution of the Corded Ware culture traditions to the area  
between the rivers Pripyat and Western Dvina*

13:00 – 14:30 перерыв на обед / lunch break

**Секция 4. Елшанка – Струмеля – Эртебёлле – единое культурное пространство или конвергентное явление? Организаторы – А.Н. Мазуркевич, Е.В. Долбунова /**

**Section 4. Elshanian – Strumel – Ertebølle pottery – parts of one cultural area or cultures with different origins? Conveners – A.N. Mazurkevich, E.V. Dolbunova**

**14:30 – 16:20**

**Андреев К.М., Васильева И.Н., Выборнов А.А.** Ранненеолитическая керамика от елшанской до эртебелле

*Andreyev K.M., Vasilieva I.N., Vybornov A.A. Early Neolithic pottery from Elshanka to Ertebolle*

**Ставицкий В.В.** Елшанский культурный феномен: проблема интерпретации

*Stavitsky V.V. Elshansky cultural phenomenon: the problem of interpretation*

**Глыкюу А.** Ertebølle pottery: Distribution, typology, technology, chronology

*Глыкюу А. Керамика Эртебелле: распространение, типология, технология и хронология*

**Ткачев О.Ю.** Ранненеолитическая керамика Западной Беларуси - современное состояние и перспективы изучения

*Tkachou A.Yu. Early Neolithic pottery of Western Belarus - current state of research and its perspectives*

**16:20 – 16:40 перерыв / coffee break**

**16:40 – 18:00**

**Чернявский М. М.** Памятники нарвской культуры на территории Беларуси: состояние исследования и перспективы

*Charniauski M.M. Settlements of Narva culture in Belarus: condition and prospects of the study*

**Piezonka H.** Narva pottery in the Eastern Baltic

*Пиецонка Х. Нарвская керамика в восточной части Балтийского региона*

**Долбунова Е.В., Мазуркевич А.Н.** Руднянская культура: восточный вариант нарвской?

*Dolbunova E.V., Mazurkevich A.N. Rudnyanskaya culture – eastern variant of Narva culture?*

**29 апреля, суббота / April 29, Saturday**

**11:00 Экскурсия по Реставрационно-хранительскому центру Государственного Эрмитажа /  
Excursion in the Restoration and storage center of the State Hermitage Museum**

**15:00 Экскурсия по Кунсткамере / Excursion to the Kunstkamera Museum**

**30 апреля, воскресенье / April 30, Sunday**

**9:00 – 20:00 Экскурсия на Карельский перешеек / Field excursion to Karelian Isthmus**

**Конференция проводится при финансовой поддержке:**

**РФФИ № 17-06-20069**

**ООО «Санлайн»**